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Ребёнок и молитва. 

 

Зачем вообще нужна молитва.  

Мы помним, что в основе христианства 

лежит не сумма каких-то отвлеченных знаний, 

но живой опыт общения с Богом как с Отцом 

Небесным. Молитва устанавливает именно эти 

отношения. В молитве человек общается, 

беседует с Богом. Молитва – это поистине 

общение Отца Небесного и Его сына или 

дочери.  

Именно молитва позволяет почувствовать радость присутствия Бога в нашей 

жизни. Для молящегося человека Бог – не абстрактная идея, но знакомая и 

любимая Личность, идущая с человеком по жизни. 

Каждый верующий родитель мечтает, чтобы его чадо имело подлинное 

счастье, которое сделает его непроницаемым для бурь и трагедий этого 

изменчивого и непостоянного мира. Такое счастье дает только Бог, и оно – 

посещение Божие. Это не единократное, но постоянное переживание Бога. 

Никакие жизненные неурядицы и горести не сделают человека несчастным, 

если он обладает подлинной непреходящей радостью, которая, начавшись тут, на 

земле, в полную меру вырастет в ином мире.  

Можно вспомнить подвижников веры, которые не приходили в отчаяние даже 

в самых страшных испытаниях. Потому что если ты постоянно чувствуешь 

присутствие Бога рядом с собой, то что значат все эти преходящие, временные 

страдания и неприятности?!  

Главное, чтобы молитвенный труд присутствовал в жизни ребёнка, чтобы 

хоть в небольшой мере, но все же он был трудом. Остальное можно восполнить 

(когда есть такая возможность) личным примером. 

 Еще один важный момент. Детям обязательно надо рассказывать о нашей 

вере, традициях, обрядах, о том, что они значат, для чего существуют. Понятно, что 

со всеми этими вопросами должны сначала разобраться сами родители. Но детям 

необходимо богословие. Оно должно подаваться на доступном ребёнку уровне, на 

его языке, но при этом не искажаться и отвергаться до времени из-за сложности. С 

детьми необходимо обсуждать такие сложные темы, как почему в мире столько 

зла, если Бог добр, почему добрые и праведные часто несправедливо обижаемы, и 

многие другие. 
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Существует ряд вопросов, связанных с молитвой, если не обсудить которые, у 

ребёнка могут возникнуть недоумения. Это и почему молиться трудно, ведь 

разговаривать с близкими легко? И почему я говорю, а что Бог мне отвечает, не 

слышу? Зачем молиться чужими словами? Почему недостаточно нескольких слов? 

Легче всего сказать ребёнку: молись, и Господь тебя обязательно услышит. Это, 

конечно, так. Действительно, услышит, Господь и без наших слов все знает. Тогда 

зачем молиться и с каким настроем это делать, особенно когда молишься о чем-то 

очень важном? Можно ли и нужно ли Бога просить о чем-либо или только об 

исполнении Его воли? И многое другое. Обо всем этом необходимо разговаривать 

с ребёнком, чтобы незнание основ богословия не привело его к разочарованию в 

Боге и в Церкви. 

Чтобы было понятно, о чем это, приведём пример. Одна девочка очень 

переживала, что ее отец пил. Она надеялась найти помощь у Бога и стала усердно, 

изо дня в день молить Его об избавлении семьи от этой беды. Она была уверена, 

что Господь непременно откликнется и поможет, но время шло, а ситуация не 

менялась. И девочка отчаялась, пережила огромное разочарование и отвернулась 

от Бога и Церкви. 

Ребёнок может быть сильно разочарован и в том случае, если будет усердно 

просить у Бога что-то несущественное, объективно не нужное и, может, даже 

вредное для него, но очень желанное, и его просьба не будет исполнена. Чтобы 

избежать подобных недоумений, ребёнок должен знать, для чего нужна молитва, 

если Бог и так знает все наши нужды; как сосуществуют кажущиеся 

противоположными слова Господа, касающиеся молитвы: «стучите и 

отверзется» и «да будет не Моя воля, но Твоя». 

 
Источник: протоиерей Константин Пархоменко, Елизавета Пархоменко 

«Воспитание ребёнка в христианской вере». 


